

EL BIEN PÚBLICO

Oficinas, Bastion, 39

Mahon, Lunes 7 de Octubre de 1901

Año XXX. Núm. 8.566

AGITACION CARLISTA

Barcelona 3.

La noche última ha sido de prueba para la policía de Barcelona.

Muy graves debían de ser las confidencias recibidas por el Sr. Socías, cuando ni este ni sus agentes han tenido tiempo para entregarse al descanso hasta después de las seis de la mañana.

Hasta dicha hora todo ha sido movimiento en el Gobierno civil.

El telegrafo funcionaba sin cesar y transmitía uno tras otro los despachos que el Sr. Socías dictaba á su secretario particular.

La lluvia caía con implacable continuidad, mortificando á los plantones de la policía que en algunas calles estaban aguardando órdenes.

Inmediatamente salían del palacio del Gobierno inspectores y agentes, que separadamente se perdían entre las angostas travessas que conducen á la Bajada de San Miguel, calle de Basa y otras vías.

Aun cuando desconocemos la misión que estos inspectores y agentes tendrían que cumplir, no sería extraño que fuese la de cerciorarse de si los plantones continuaban en sus puestos á pesar del aguacero.

El alba ha devuelto la tranquilidad á los espíritus, permitiendo á los encargados de velar por el orden que se retirasen á sus domicilios á descansar de los sinsabores de noche tan larga y tan pesada.

A las tres de la tarde estaba conferenciando en su despacho el gobernador con el teniente coronel de la guardia civil señor Canut, suponiendo los maliciosos que esta conferencia estaría relacionada con las precauciones adoptadas la noche última, que fueron motivadas por los alarmantes rumores que circulan acerca de agitación carlista.

Sobre la mesa del despacho oficial del gobernador, hemos visto esta tarde un mapa de Cataluña, que el Sr. Socías examinaba con mucho detenimiento.

Interrogado sobre el particular, nos ha manifestado que no estaba este relacionado con los propósitos que se atribuyen á los carlistas, si no que obedecía tan solo á sus deseos de conocer las distancias entre las cabezas de partido de la provincia.

Los puntos en que mas parece que fijaba su atención el Sr. Socías, eran los que señalaban á Berga y San Feliu de Codinas.

Diciésemos también que el comandante de mozos de escuadra celebrará á última hora una conferencia con el gobernador, que tal vez será motivada por las mismas causas que han obligado al teniente coronel de la guardia civil á visitar al Sr. Socías.

Y, para terminar estas impresiones,

podemos asegurar que el gobernador civil, contra el criterio de estas autoridades, cree que son fundados los rumores de agitación carlista en Cataluña, y sabe que muy recientemente han desaparecido de Barcelona algunos de los mas caracterizados personajes del carlismo, á pesar de la continua vigilancia de que eran objeto por parte de las autoridades.

Barcelona 4.

Cerrábamos nuestra información de anoche, respecto del asunto que sirve de epigrafe á estas impresiones, diciendo que el gobernador civil sabía que de Barcelona han desaparecido algunos de los mas caracterizados personajes del carlismo, á pesar de la continua vigilancia de que eran objeto por parte de las autoridades.

De estos *personajes* sabemos que alguno ó algunos se dirigieron á Castellterçol, pueblecillo situado entre San Feliu de Codinas y Moyá.

Esto viene á demostrar cuanto decíamos acerca de que el gobernador civil fijaba ayer tarde toda su atención en el punto que el mapa de Cataluña señalaba la situación de San Feliu de Codinas.

No es fácil precisar quién podrá ser el *personaje* desaparecido; pero no sería aventurado asegurar que éste fuera el que con el apodo de *Pepus* figuró en la algarada del año último como organizador de las partidas levantadas en Igualada, y que desde anteaer se encuentra en Castellterçol.

La vigilancia que cerca del duque de Solferino se ejercía ha resultado también estéril, una vez que en el tren expreso de Francia que marchó anoche de esta estación á las seis y treinta y ocho minutos, salió para Cerbere, acompañado del baúl y maleta que trajo de Zaragoza recientemente, y que fueron registrados de orden del gobernador civil, á su llegada á la estación de Barcelona.

Desde por la mañana se perdió ayer la pista del duque, sabiéndose únicamente su paradero, á pesar de la estrecha vigilancia de que era objeto, al conocerse que acababa de tomar billete para Francia.

Su administrador y persona de toda su confianza, salió á la vez para Badalona, desde cuya ciudad continuó anoche su viaje para otros puntos que no nos es fácil precisar.

Entre la capital y la barriada de Sans, se hicieron ayer tarde algunos viajes en carruaje por conocidas *personas*, á quienes siguieron agentes de la policía.

Como la policía no dispone de carruajes para estos especiales servicios, nada de sorprendente tendría que alguno de estos señores hubiera podido unirse en la estación del Clot al duque de Solferino para acompañarle en su expedición á Francia.

Anoche se dió orden para que dos parejas de policía por cada distrito,

abandonasen el servicio para dedicarse á otros especiales.

Como al Gobierno civil no habían llegado estos refuerzos y los distritos estaban abandonados, sería curioso averiguar el paradero de estos agentes de la autoridad.

Hoy marcharán á distintos puntos de la provincia y hasta fuera de la Península, algunos agentes de policía encargados de desempeñar importantes misiones.

(«El Liberal» de Barcelona.)

Nuevas noticias, que han contribuido no poco á fomentar los rumores que circulan sobre agitación carlista, podemos ofrecer á nuestros lectores.

El señor gobernador civil, según se nos ha dicho, ha ordenado separar cuatro guardias de cada distrito y situarlos en el gobierno civil, donde hay fusiles Remington y bayonetas para todos.

La policía sigue á todas partes á los mas significados carlistas, pero, á pesar de seguirlos, éstos se escabullen y desaparecen como por encanto.

De la calle de Tantarantana número 21, ha desaparecido uno que allí tenía su domicilio, el señor Verdagner.

Otro entusiasta carlista, conocido por el *Pepus*, á quien la policía vigilaba constantemente, se marchó ayer de Barcelona sin que nadie lo supiera, hasta que lo dijeron de Castellterçol.

Y por último, el duque de Solferino, jefe de los carlistas de la provincia que se hallaba mas que ninguno vigilado; mientras el señor gobernador disponía que le siguiera un agente montado en bicicleta pues era imposible seguirle á pié porque siempre caminaba en carruaje, tomó el tren á las 6:59 de la tarde de ayer con dirección á Cerbere, llevando el mismo equipaje que trajo de Zaragoza y que fue detenido por orden del señor Socías.

El criado del referido duque salió en el mismo tren para Badalona.

Y es probable que el agente continúe su *match* en bicicleta como si tal cosa.

Esta madrugada habrán salido para la frontera dos cabos del cuerpo de orden publico.

Ignoramos la misión que llevan.

(«El Noticiero Universal».)

ALIJO DE ARMAS?...

Tortosa 3.—El inspector de esta provincia señor Parés y cinco agentes de policía, han descubierto debajo de un monton de piedras, en el barranco de San Antonio, á seis kilómetros de esta ciudad, dos cajones conteniendo armas y municiones. Este suceso ha producido gran estrafñesa pues nadie se acuerda en este país del carlismo ni de alzamientos insurrectos.

SOBRE EL CONTRABANDO DE ARMAS

Madrid 4.—En el ministerio de Estado se ha recibido un telegrama cifrado de la embajada de Paris, sobre el cual

se guarda reserva. Esto no obstante, se sabe que se refiere á la *nota* de nuestro embajador respecto al contrabando de armas que se ha hecho en la frontera franco española.

Dícese que se sospecha que el contrabando se hizo introduciendo cautelosamente los contrabandistas piezas sueltas de fusiles, sistema moderno, pero se ignora el número de éstos y el sitio donde se encuentran ocultos.

Parece que el Gobierno francés ha dispuesto que se vigile la frontera y se impida la introduccion de todo lo utilizable como elemento de guerra.

A su vez, el Gobierno español ha enviado instrucciones á los gobernadores de Navarra, Huesca y Gerona para que redoblen la vigilancia en el limite de sus respectivas provincias por la parte de Canfranc, Viella y Valle de Andorra.

Declaraciones de Sagasta

Madrid 4.

Interrogado el Sr. Sagasta, ha dicho lo siguiente:

Las Cortes se abrirán el 16 del actual.

Los presupuestos no pueden ser obstáculo para la apertura, porque bastará que los presupuestos parciales los tenga el señor Urzaiz un día antes que aquélla.

Es preciso tener presente que los ministros sólo darán cuenta al de Hacienda de aquellas modificaciones originadas á causa de las reformas hechas por decreto durante el interregno.

La discusión de los nuevos proyectos de ley que presentarán los ministros, no puede retrasar la legalización de la situación económica.

Dentro del plazo constitucional puede aprobarse el presupuesto tal como está presentado, mediante una autorización para llevar á la práctica, en sus relaciones con el presupuesto mismo, las modificaciones que éste sufra por sancion de las mismas leyes.

Negó rotundamente la crisis, considerando imposible por ahora.

Respecto de la cuestion de las trañías, el gobierno acordará de antemano la solución.

Se hon recibido ya varias cartas del duque de Veragua, pero hasta ahora sólo conságrase dicho ministro á reunir datos para fallar en su día con conocimiento de causa.

Negó toda trascendencia y gravedad á los acuerdos de los marinos.

Respecto al asunto Pidal, manifestó que parece que desea éste continuar en la embajada, y claro está que, al desearlo, es porque está decidido á secundar y ceñirse á las instrucciones que lo dé el gobierno en lo referente á la reforma del Concordato.

Hablando de la suspension del impuesto de consumos, aseguró que carecen de sentido real las aspiraciones de suprimirlo, pues suponen noventa mi-

liones para el Estado y setenta para los Ayuntamientos, y, por lo tanto, una base de vida insustituible para uno y otros.

¿Cómo substituirnos ese ingreso?—No vale hablar de supresión sin tener resuelto de antemano ese problema.—Yo declaro que no puedo buscar compensación gravando a los contribuyentes con nuevos impuestos.

Por último, dijo el Sr. Sagasta, que si el tiempo mejora regresará la corte dos días antes de la apertura del Parlamento.

BEJAR Y CANDELARIO

Madrid 1.º

El conflicto que amenazaba estallar tomó ayer proporciones gravísimas. A las ocho de la mañana, cuando los obreros de Béjar apenas habían comenzado los trabajos, vieron la imposibilidad de continuarlos por falta de agua.

Sin esperar a más dejaron las fábricas, y en actitud de viva protesta se reunieron en la plaza, armados y dispuestos a hacer que el agua viniera a la población a toda costa.

Para ello se dirigían a los cauces del río, y con objeto de castigar la obstinación del pueblo de Candelario, que los tiene sin trabajar todo el verano, se propusieron concluir con las propiedades de aquéllos.

Empezando aquella tarea de destrucción, prendieron fuego a cuantos caseríos encontraron a su paso.

En algunas partes no se les opuso resistencia alguna; pero en otras, los dueños de las fincas, resueltos a defender su propiedad, quisieron repeler a la fuerza la agresión, cruzándose disparos de armas de fuego por ambas partes.

«Hasta ahora—dice un corresponsal—no hay noticia de que haya ocurrido desgracia personal alguna, aunque se cree que los daños materiales han de ser cuantiosos.

Aquí reina grande excitación y todo el mundo lamenta la actitud pasiva del gobernador, que, advertido por estas autoridades, ha dejado llegar este lamentadísimo caso sin poner medio alguno para evitarlo.»

En vista de las anteriores noticias que eran del poder de la prensa, sin que en los centros oficiales se supiera ni una palabra de estos hechos, el subsecretario de Gobernación, por encargo del ministro, celebró anoche una conferencia con el gobernador de Salamanca.

Según la versión oficial, numerosos grupos, compuestos en su mayoría de obreros, salieron ayer tarde, a las doce, de Béjar, con dirección a Candelario.

Iban armados, y, según parece, dispuestos a librar una batalla.

Dicho grupo, ya en el término de Candelario, prendió fuego a varios caseríos; pero, obedeciendo quizás a los consejos de algunos acompañantes, decidieron regresar al punto de partida, haciéndolo a las seis de la tarde.

El buen sentido predominó, y a ello se debe seguramente el que dichos pueblos no hayan tenido que lamentar un día de luto.

En previsión de que mañana los vecinos de Candelario trataran de cortar el agua a los de Béjar, y pudiera reproducirse el conflicto, el gobierno ha acordado el envío a Béjar de un escuadrón de caballería del ejército.

Esto no quiere decir que se haya declarado el estado de guerra, pues, según el gobierno, hasta ahora no hay motivo que lo justifique.

Anoche mismo tuvo el gobierno un despacho del alcalde de un pueblo cercano a Béjar, y en el cual se le comunicaban iguales noticias a las transmitidas por los corresponsales.

UN FALLO

El Excmo. Sr. Ministro de la Gobernación en R. O. de 27 Septiembre último, se ha servido revocar la providencia dictada por el señor Gobernador de esta Provincia con motivo de la reclamación presentada por D. Antonio Vincent Victory y otros vecinos de esta ciudad, contra el impuesto establecido por el Ayuntamiento sobre los tejados de las casas que vierten las aguas a la vía pública; haciendo a la vez presente a la Corporación municipal que para utilizar en lo sucesivo dicho arbitrio es necesario obtener previamente autorización de aquel Ministerio.

Fúndase la R. O. citada en los Reales decretos de 30 Abril de 1883 y 29 Abril de 1884 por los cuales se sentó la doctrina de que una vez comprendido un arbitrio en los presupuestos municipales y aprobados éstos por la Superioridad sin que contra los mismos se hubiesen utilizado los recursos legales, adquieren dichos presupuestos el carácter de irrevocables; doctrina que es la que invocó el Ayuntamiento al recurrir en alzada contra la resolución del Gobierno de provincia de 11 Julio último de conformidad con lo informado por la Comisión provincial.

INSTITUTO

Por R. O. de 27 de Septiembre último han sido confirmados en sus cargos los catedráticos de Institutos locales con el sueldo que disfrutaban como de entrada los de igual asignatura de los provinciales, sueldo que se fija en 4.000 pesetas y comenzará a abonarseles desde 1.º de Octubre actual.

El sueldo señalado hasta aquí a los catedráticos de nuestro Instituto era de 2.500 pesetas, a excepción del de Psicología, Lógica y Filosofía moral que disfruta de 3.000; por manera que el aumento que implica la R. O. de referencia no es ningún grano de anís.

Dentro del término de un mes, a contar desde la expresada fecha, deberán manifestar las Corporaciones encargadas de los Institutos locales si están ó no dispuestas a satisfacer los haberes de que se ha hecho mérito.

No queremos adelantar juicio alguno, pero tememos que la aplicación de esta soberana disposición habrá de hacerse muy difícil, por no decir imposible, a más de una Corporación, y por consiguiente que más de un Instituto local está llamado a desaparecer.

Sentiremos muy de veras que se halle en este caso el Instituto de Mahón.

Valientes facilidades son esas que da el Sr. Conde de Romanones para que se fomente y propague la segunda enseñanza.

EL VAPOR "COMERCIO,"

Una nueva prueba de lo bien que se hacen en Mallorca las reparaciones de buques es la que acaba de sufrir el vapor «Comercio», propiedad hoy del armador mallorquin señor Seguí.

El expresado buque llegó hace unos

siete meses de Marsella casi imposibilitado para la navegación, efecto de tener muchas deficiencias tanto la máquina como la obra muerta y hoy ha quedado a la altura de los primeros buques de esta matrícula, pues así lo ha declarado el ingeniero del Lloyd, llegado anteayer expresamente para la revisión de estos trabajos.

La caldera que ha construido la casa *Maneu*, que según dijimos en nuestro número de ayer por la mañana se habían verificado las pruebas, puede trabajar a más de 200 libras de presión, le imprimirán un andar aproximado de 10 a 11 millas por hora.

Después de la prueba y por orden del ingeniero se le tuvo que cambiar únicamente un pequeño remache.

Por la tarde se hicieron otras pruebas con la caldera tubular que para la alimentación de la maquinilla de cubierta se ha construido también, siendo los resultados tan felices como en la anterior.

Ayer debieron salir dichas calderas desde la casa *Maneu* al «Comercio», para emplazarla inmediatamente.

La máquina ha sufrido una importante reparación, cambiándosele muchas piezas del sistema antiguo por modernas que permitirán imprimir mayor velocidad al buque; el eje ha sido nivelado y se han hecho nuevos casi la totalidad de los pistones.

La cubierta del buque ha sido renovada por completo, variándose la distribución anterior, con otra que permitirá mayores comodidades al pasaje y facilidades para la carga.

El casco ha sido reparado y variado algunas planchas deficientes; en suma que con la reparación que ha sufrido el «Comercio» queda como si bajara nuevo del astillero.

Se espera que para el 20 de este mes pueda este buque salir para Marsella.

(«La Almudaina» del 5.)

El estado del tiempo variable que se inició en la tarde del sábado último, se acrecentó durante la noche y madrugada de ayer.

El vapor correo «Isla de Menorca» emprendió ayer su viaje a Alcudia y Barcelona con tiempo dudoso y atemporalado, habiendo tenido que luchar con los vientos y marejada, que le mermaron la velocidad en términos que llegó a Alcudia a las tres de la tarde, como pueden ver nuestros lectores por el telegrama que nos ha facilitado la Agencia de los vapores correos.

Respecto al «Nuevo Mahón» que se supuso había salido de Palma para este puerto en la tarde del sábado, al salir el «Isla de Menorca» no se tenía noticia, suponiéndose que a causa del temporal reinante y por serle contrarios los vientos, retardaría su llegada a este puerto.

Mas tarde la Gerencia de los Vapores correos recibió el siguiente telegrama, que nos fué facilitado acto seguido:

«Ciudadela 6.—El vapor «Nuevo Mahón» acaba de fondear en la boya de fuera de este puerto.—Llorens.»

A pesar de las pocas horas de navegación que llevaba el buque, el pasaje se encontraba extenuado, y tan pronto quedó el vapor amarrado a la referida boya, desembarcaron los pasajeros, exceptuando los 106 reclutas que conducía.

Y aprovechando la circunstancia de encontrarse en la capital de la Dióce

sis, desembarcó también al Excmo. señor Obispo, acompañado de su Capellán de honor.

Los pasajeros que tenían que pasar a esta ciudad lo efectuaron en carruajes, llegando felizmente a mediados de la tarde de ayer.

Abonanzando el tiempo el «Nuevo Mahón» prosiguió su viaje a las siete y media, fondeando en este puerto a las once y media de anoche.

Para demostrar lo infundado de ciertos rumores, hemos procurado hablar con algunos pasajeros, y de la relación de estos, en corroboración con los datos que hemos podido adquirir, y que los tenemos por verídicos; pues la persona que nos los ha facilitado nos merece entero crédito, resulta que sobre las seis de la mañana de ayer, encontrándose el vapor a unas 20 millas al SO. de la isleta del Aire, y estando el viento y el mar atemperados hasta el extremo que impedían la marcha del buque, éste se dirigió a refugiarse en la costa O. de la isla, desde donde divisó el puerto de Ciudadela, y creyó prudente aprovechar esta circunstancia para el fondeo del buque y descanso del pasaje, y aguardar que calmase el temporal.

La función dada anoche en el Teatro-Circo de esta ciudad, se puede considerar como resumen de las que con tanto éxito ha venido dando la notable compañía ecuestre, pues todos los números fueron ejecutados con la habitual maestría que han venido imprimiendo a sus respectivos trabajos todos los artistas.

El público acudió en número extraordinario, viéndose ocupadas todas las localidades, colmándolos de aplausos y ponderando sus habilidades.

Esta noche dará la última función de la temporada, despidiéndose del público, para la cual función ha introducido notable rebaja en los precios de entrada y localidades.

Mañana emprenderá en el vapor «Nuevo Mahón» su viaje a Palma donde debe dar una serie de funciones, que esperamos han de proporcionar a la compañía lisonjeros resultados.

Según telegrama particular de hoy, el vapor «Isla de Menorca» ha fondeado a las diez de esta mañana en el puerto de Barcelona.

Dicho buque dió comienzo ayer en Alcudia al embarque de cerdos cebados para la capital del Principado.

Leemos en «El Heraldo de Madrid».

«La noticia de haberse celebrado en Palma de Mallorca una reunión de padres de familia para protestar contra la organización dada por el general Weyler al ejército de aquellas islas, ha producido gran extrañeza en el ministerio de la Guerra, donde se entiende que dicha organización, al establecer que los mozos del país no salgan de él para prestar servicio y al reducir a dos años, que en la práctica serán menos, los que han de estar en filas, se favorece y no se perjudica en nada a aquellos naturales.

La única novedad es que los redimidos a metálico y excedentes de cupo aprendan la instrucción, y cuanto se proteste contra estas medidas vendrá a revelar oposición al servicio militar obligatorio, hacia el cual constituyen un gran paso.»

Se ha dispuesto que el capellán primero D. Valentín Eyaralar Laviano, excedente en Pamplona, pase, al servicio de tropas en esta plaza, percibiendo sus haberes por el batallón de Artillería de plaza de Baleares.

También se ha dispuesto que se consideren como si estuvieran en filas, para el fin de librar del servicio á sus hermanos, aquellos individuos de tropa que quedaron en los hospitales de Cuba, y de cuya repatriación no se tenga noticia, siempre que lo certifiquen así las autoridades militares.

Durante la ausencia del Sr. Buena, Delegado especial del Gobierno en esta isla, se ha encargado interinamente del despacho de dicha dependencia el Oficial 5.º, de la misma nuestro amigo D. Antonio Flores, á quien por ministerio de la ley le corresponde.

Acompañado y custodiado por dos sanitarios embarcó ayer en el «Isla de Menorca» un demente del cuerpo militar de Marina para ingresar en un manicomio de Barcelona.

Con cargo de 800 toneladas de carbón mineral para la Sociedad Mahonesa de Vapores «La Marítima», fondeó ayer mañana amarrando sus cabos frente al depósito que dicha Compañía tiene en el muelle de este puerto, el vapor inglés «River Lagan».

Esta mañana ha dado principio á la descarga.

Por haber promovido escándalo en una casa de lococinio, la Delegación del Gobierno, ha impuesto á un sujeto vecino de esta ciudad quince pesetas de multa.

Se ha recibido en la Delegación de Hacienda las oportunas órdenes nombrando administrador de la Aduana de Fregereda con el haber anual de 300 pesetas, por ascenso á D. Vicente Sancho y Delgado que desempeña en la actualidad la plaza de segundo jefe de esta Aduana y nombrando para sustituirle en este cargo, con el sueldo de 2.500 pesetas, por traslación, á don Jesús Bernal Lorenzo, que desempeñaba el cargo de Oficial en la Dirección General del ramo.

Ha sido nombrado comandante militar de Ibiza el coronel de Infantería D. Ernesto Serra y Lopez Lamaniego.

Vuelven á circular con profusión monedas de cinco pesetas de las llamadas sevillanas, proporcionando no pocos disgustos y peloterías á sus dueños. A las antiguas se ha añadido ahora una serie del último cuño que solo los inteligentes las diferencian de las legítimas.

Por la Dirección general de establecimientos penales se ha dispuesto que los presos existentes en esta Cárcel, Nicolás Vidal Expósito y Jaime Galmés Amengual, sean trasladados al penal de San Agustín, ambos para cumplir la pena de 4 años y dos meses de presidio correccional por el delito de robo.

Se ha resuelto un expediente autorizando por vía de ensayo, y por término de tres años, la pesca de esponja en las costas de Cartagena, Almería y estas islas.

Esta explotación la hará una Sociedad compuesta por un griego y un español, los cuales darán trabajo á nu-

merosos braceros al propio tiempo que introducen en España una nueva industria.

Dice «La Almudaina» de Palma: «Continúa aun sin resolver la manoseada cuestión de la Diputación Provincial.

Se sabe ya de una manera positiva que la consulta ha pasado al Consejo de Estado para su resolución.

Sin embargo dadas las consultas telegráficas de estos últimos días no es aventurado dar como probable la solución de que ocupará la presidencia el señor Puigdorfilá, y los vicepresidencias dos diputados liberales, teniendo además esta mayoría en el primer turno de la comisión provincial.»

Vista hoy en juicio oral la causa seguida contra Pedro Bennasar Pons y Bartolomé Pons Roselló, sobre hurto de corteza de pino.

Habiéndose declarado los acusados, convictos y confesos del delito de que les acusa el ministerio fiscal, el abogado defensor D. José M.ª Mercadal, ha manifestado que conceptuaba innecesaria la continuación del juicio.

El ministerio fiscal ha solicitado la pena de dos meses y un día para cada uno de los dos delitos imputados al Pedro Bennasar, y la de dos meses y un día al Bartolomé Pons.

El Sr. Presidente ha declarado concluso el juicio para sentencia.

Ha fallecido en la Corte el general de brigada de la seccion de reserva, Excelentísimo Sr. D. Emiliano Loño y Perez, ex-subinspector general de la Guardia Civil en Cuba.

Este militar, muy conocido y estimado por sus buenos servicios, nació el 6 de Octubre de 1831.

Procedía del arma de caballería. Había ascendido á su actual empleo en 25 de Septiembre de 1862.

El difunto era hermano del Excelentísimo Sr. D. Francisco Loño, Capitan General de estas islas.

Sentimos el natural disgusto experimentado por la primera autoridad militar de esta provincia y le acompañamos, como á la demás familia, en el sentimiento causado por tan sensible pérdida deseando que el Señor haya concedido el eterno descanso al alma del finado.

A hora de itinerario salió ayer de este puerto para los de Alcudia y Barcelona, el vapor correo «Isla de Menorca», habiendo embarcado para este último punto, 98 fardos tejidos algodón; 111 cajas calzado; 2 cajas productos farmacéuticos; 2 cajas pieles curtidas; 8 cajas licor estomacal; 12 sacos resina pino; 1 caja hormas labradas; 2 fardos suela; 61 bultos maquinaria y tierra refractaria y ladrillos; 15 jaulas aves vivas y 12 paquetes monederos de plata. Y para Alcudia un mulo y un burro.

Leemos en «El Vigía Católico» de Ciudadela del sábado:

«En honor de la Virgen.—Continúa en la iglesia del Rosario la práctica del «Mes de Octubre» con inusitada solemnidad; ha predicado todas estas noches el M. A. Rdo. D. Jaime Tutzó, Presbítero, habiendo el orador sido escuchado con religiosa atención por buen número de fieles que acuden todos los días á los divinos cultos.»

«En honor de S. Francisco.—La fiesta del Serafín de Asís celebróse en la iglesia parroquial de que es titular, con los cultos anunciados. Los H. H. Terciarios tuvieron misa de comunión general y en la misa solemne que empezó á las 10, ocupó el púlpito el Reverendo D. Jaime Tutzó, Pbro., M. A. Por la tarde cantáronse solemnes víperas.»

«Para Mahon.—Ayer noche salió para dicha ciudad el M. A. Rdo. don Jaime Tutzó, Pbro., después de haberse despedido de sus oyentes en el sermón que pronunció en la iglesia del Rosario.»

«Quejas.—Nos es forzoso darlas hoy en vista de que el correo, que llegó el jueves á las siete y media de la tarde á Mahon, no llegó á ésta ciudad hasta ayer viernes á la misma hora, es decir, que tardó para llegar á Ciudadela,

40 kiló metros de distancia, nada menos que 24 horas y no se ha repartido á domicilio, como de costumbre, hasta la mañana de hoy.

Si esto es consideración á los pueblos de Alayor, Ferrerías y Ciudadela, que suman lo menos de la mitad de la población de Menorca, que venga el Gobierno y lo vea. Es hora de que nuestras autoridades eleven sus quejas á la superioridad, pues casos como el que relatamos se ofrecen muchos durante el invierno, constituyendo además de consideración á los pueblos citados, un inconveniente para el comercio.»

Véase en 4.ª plana.

Telegramas DE El Bien Público

Madrid 5.

Con el proyecto de reforma de la ley municipal se reconoce personalidad jurídica á los municipios los cuales divide en municipios de menos de mil habitantes, de 1.001 á cien mil y de 100.001 en adelante.

Los primeros se compondrán de cinco concejales.

Los Alcaldes y tenientes los nombrará la junta municipal respectiva.

En los segundos se reduce el número de concejales y en los terceros una comisión técnica auxiliará al Alcalde para la ejecución de los acuerdos.

El Gobierno nombrará á los Alcaldes de Real orden pero en las poblaciones de menos de cien mil habitantes los Ayuntamientos propondrán en terna al Alcalde.

Se simplificará la contabilidad municipal, como también la intervención del poder Central en los asuntos municipales

Madrid 5.

Lugo.—El batallón infantería que guarnece esta ciudad, ha marchado á Valdeorras, donde parece que el vecindario se resiste al pago de la contribucion.

Circulan insistentes rumores de observarse agitacion carlista en la frontera.

Madrid 6.

París.—Aumenta la agitacion carlista en la frontera. Parece que el movimiento establará en Berga y otros puntos de la montaña, antes de declararse la mayoría de edad del Rey.

Los carlistas tienen sus reuniones publicamente sin recatarse de sus propósitos.

Madrid 6.

San Sebastian.—El Sr. Leon y Castillo almorzó ayer con la Reina Regente, despidiéndose despues para París.

Se ha firmado una combinacion de magistrados, y varios decretos de Gracia y Justicia, Instruccion, y Gobernacion, los cuales fueron aprobados en el consejo de ministros celebrado el viernes último.

New-York.—Se han declarado en huelga 30.000 trabajadores algodoneros.

Madrid 6.

San Sebastian.—Está diluviando,

temiéndose ocurran inundaciones.

La Reina ha tenido una entrevista con el Dr. Moliner, que ha informado á S. M. del proyecto que abriga de fundar un sanatorio para tuberculosos pobres, para lo cual ha solicitado la proteccion de los Reyes.

Madrid 7.

Telegrafían de Lisboa que las elecciones para diputados ha dado el siguiente resultado: 112 ministeriales, 40 progresistas y 3 independientes.

En la capital se cuentan seis mil votos monárquicos y cuatro mil republicanos.

Madrid 7.

San Sebastian.—Se ha firmado el decreto fijando la apertura de las Cortes para el día 16 del actual.

Madrid 7.

Barcelona.—Se ha acordado la huelga general de los albañiles.

Lieja.—Se han declarado en huelga, 14.000 obreros que estaban ocupados en la extraccion de carbon mineral.

Barcelona 5.

En vista de los insistentes rumores que han circulado acerca de un próximo levantamiento de las fuerzas que en España siguen á D. Carlos, el caracterizado periódico carlista el «Correo Catalan» publica algunos párrafos de una carta del conocido jefe carlista señor Moore, en los cuales se dice que todo el que se presente formando parte de tales movimientos y algaradas será destituido de todos los honores y derechos de que goce en el ejército carlista.

En vista de dicha carta, se afirma que el pretendido alzamiento carlista se debe á manejos bursátiles, como el que últimamente tuvo lugar en las montañas de Cataluña.

Barcelona 6.—11'10 m.

Está cayendo copiosa lluvia. La cuestion de los albañiles no ha tenido como se esperaba una solución satisfactoria entre ellos y los patronos.

Anoche celebraron los operarios una reunion en el Salon Universal de la Rambla de Cataluña y despues de explicado el objeto, acordaron declarar una huelga general mañana lunes y que esta continúe hasta alcanzar la jornada de ocho horas.

Barcelona 6.

Ha salido para ese puerto el pailebot «Concepcion» y para el de Ciudadela el «Paquito».

Ha sido denunciado por el señor Gobernador el periódico «Las Noticias».

Telegramas de «La Marítima»

Alcudia 6.—18'30.

«Isla Menorca» llegado 3 tarde, saldrá hora itinerario.—Oliver y Ques.

Barcelona 7.—12'30 m.

Fondeado «Isla de Menorca» á las nueve y media sin novedad: salió de Alcudia á las once.—Ginart.

NOTICIAS

Madrid 3.

Dícese que en el nuevo presupuesto se aumentarán 500,000 pesetas para comprar terrenos y adquirir dos penitenciarías.

También se propone el Sr. Teverga aumentar alguna cantidad para transformar el penal de Alcalá en escuela de corrección y reforma.

Los círculos políticos se animan por momentos, regresan multitud de diputados y senadores con motivo de la proximidad de la apertura de las Cortes.

La casa real cederá un edificio del patrimonio en Aranjuez para Colegio de huérfanos de infantería.

«La Patria», en su número de esta noche, publica un violentísimo artículo contra el gobernador de Barcelona.

Censura en forma dura los actos de su vida pasada y su gestión actual.

Termina «La Patria» diciendo que continuará sus ataques al Sr. Socías.

Dicen de la Coruña que ayer, á las dos de la madrugada, marcharon á Betanzos, con destino á varios penales, los presos que fueron setenciados con motivo de los sucesos que se desarrollaron en aquella capital en Mayo último.

Los presos iban custodiados por la Guardia civil.

Acudieron sus familias á despedirlos, dando lugar á dolorosísimas escenas.

Los obreros de la Coruña, creyendo que los presos saldrían hoy, habían proyectado ir á la estación á despedirlos.

Al enterarse de que salieron por la madrugada, acordaron abandonar el trabajo en señal de protesta.

Hoy han recorrido las calles en actitud pacífica.

El Gobernador civil ha tomado medidas previsoras.

Prevision del tiempo

Primer estadio.—Días 1.º al 4.—Lluvias en Galicia y Castilla con vientos del S., O. y NO.; perturbacion en el Cantábrico con lluvias y fuertes vientos; tempestades con viento NE. en Asturias, Castilla la Vieja, Vascongadas, Navarra, Aragon, Salamanca, Castilla la Nueva y Ciudad Real, y abarcando luego Extremadura, Teruel y Huesca y generalizándose hasta Andalucía.

Segundo estadio.—Días 5 al 7.—Chubascos en Barcelona y Baleares; en Aragon nuboso y vario y húmedo en Castilla tempestades en el Cantábrico; nublados tormentosos en Asturias y Galicia con fuertes ventarrones; lluvias y viento en Navarra, Logroño, Soria, Zaragoza, Huesca y Cataluña; reflexion en Levante.

Tercer estadio.—Días 8 al 10.—Lluvias con vientos del SE. y con tronadas y granizo en la parte de Levante, generalizándose hasta Tarragona con acción refleja en Almería y Cuenca, para acrecer en el Mediterráneo.

Cuarto estadio.—Días 11 y 12.—Se reproducen las lluvias con carácter tempestuoso y vientos del tercero y cuarto cuadrantes, para generalizarse en Levante y

Andalucía con reflexion en el centro. Quinto estadio.—Días 13, al 15.—Algunas lluvias en Levante; viento N y frío y nieve en las montañas.—Escolástico.

Pasajeros salidos en la mañana de ayer para Alcudia y Barcelona á bordo del vapor-correo «Isla de Menorca»:

PARA ALGUDIA

D. Angel Linares; Isabel Sariogo; Juan Fabregues; Mr. Aubineau; Mateo Terrés; Ramon Roca; Sr. Baron de Benimuslem; Senen Batlle; José Aguiló; Rafael Jaume y una niña; Catalina Coll y un hijo; Juan Marcé y señora, y un individuo de tropa.—Total, 16.

PARA BARCELONA

D. Antonio Vila, señora y dos hijos; Carmen Castelló; Catalina Orfila; Juana y Catalina Olives; Juan Moysi é hija; José M.º Gabaldá; Víctor Poujarnisca; cinco señores Oficiales; Bartolomé Salord; Sra. Baronesa de las Arenas y tres hijos; Juana Andreu é hija; Esteban Martinez, señora é hija; Jaime J. Moysi; María Saura y cuatro hijos; Sebastián Femenías; Felix Font; José Camps y señora; Timoteo Peralta; Antonio Coll; Bartolomé Pons; Jaime Orfila; Francisca Flaquer; una esposa y cinco hijos; Mariana Bagur; Sebastián Servera; J. Cardona; Antonio Sintés; Marcelino Mollis; Antonio Vidal; José Lopez, y Teresa Cortés.—Total, 56.

El Comandante Militar de Marina de la provincia de Menorca, Capitán del puerto de Mahon, etc.

Hago saber: Como continuacion á mi bando del 28 de Septiembre próximo pasado, que el día 8 del actual, si el estado de la mar y el tiempo lo permiten, continuarán los ejercicios de Escuelas Prácticas del Batallón de Artillería en la fortaleza de Isabel II.—Mahon 7 Octubre 1901.—Emilio Guíart.

Cotizacion oficial

Madrid 5.—4 t.

4 por ciento interior.	71.05
Idem Exterior.	60.00
Idem Amortizable.	60.00
Carpeta provisional amort.	92.70
Billetes Hip. Cuba, 86.	84.90
Idem id del 90.	70.90
Acciones Banco España.	482.00
Comp.º Arrend. Tabacos.	397.59
Adusnas.	00.00
Filipinas.	00.00
Berlin.	000.00
París á la vista.	42.70 á 42.85
Londres á la vista.	35.94 á 00.00
Idem á 80 dias vista.	00.00 á 00.00
Idem á 90 id. id.	00.00 á 00.00

Movimiento del Puerto

Entrados el 6

De Palma, vapor-correo «Nuevo Mahonés».
De Cardiff, vapor inglés «River Lagan», capitán Mr. Delahoyde, con 17 tripulantes y carbon mineral.

BOLETIN RELIGIOSO

Santo de hoy.—Ntra. Sra. del Rosario y Stos. Sergio, Augusto, Marcos y Justina.
Santo de mañana.—Stos. Demetrio, Nestor, Brígida y Pelagia.
Visita á la Corte de María.—Mañana se hace á Ntra. Sra. de los Dolores en Santa María.

Imp. de M. Parpal

BUENAS COLOCACIONES

El Porvenir asegurado

ESCUELA PRÁCTICA POLITÉCNICA DE BARCELONA

Los señores que deseen colocarse bien y asegurar su porvenir obteniendo una carrera oficial sin necesidad de separarse de su domicilio ni gastar en libros, entendiéndose por el correo, pueden dirigirse á este Centro que con muy pocos sacrificios obtendrán la carrera que deseen, advirtiéndose que este Centro cuida de colocarlos una vez obtenido el título de la carrera. Las carreras que pueden estudiarse sin separarse de su domicilio son: Procuradores de los tribunales del Reino, Secretarios de Ayuntamiento, Contadores de fondos, Secretarios de Juzgado, Tenedores de libros, Agrimensores, Correos, Telégrafos, Maestros elementales, etc. etc. La correspondencia á su director don Manuel Clarament, Plaza Nueva, 8, Barcelona. 7-14-21-28

LA SALUD ES EL TESORO DE LA VIDA

El ANTI-FERMO cura radicalmente los males del ESTÓMAGO. El ANTI-FERMO alivia y cura las enfermedades crónicas: NEUROSTENIA, REGLAS DIFÍCILES Ó NULAS, RESTREÑIMIENTOS, MALAS DIGESTIONES, INAPETENCIA, DEBILIDAD GENERAL, IMPOTENCIA ETC.

ANTI-FERMO

El ANTI-FERMO es un remedio energético para combatir todas las enfermedades que emanan de la IMPUREZA DE LA SANGRE del SISTEMA NERVIOSO y del ESTÓMAGO. Por crónicos é intensos que sean vuestros padecimientos, no desconfiéis de vuestra curación, pues el ANTI-FERMO será la panacea de vuestra salud y con él obtendréis ROBUSTEZ, ENERGÍA y SALUD COMPLETA, preservándoos de las enfermedades infecciosas. Todas las familias deben poseer un frasco de este maravilloso remedio que se halla de venta en las farmacias y droguerías bien surtidas. Depósito general en España: Grau y C.º, Cristina 9, entresuelo, Barcelona. En Menorca: Droguería de Vall y Pons.—Mahon.

ESCUELA OBRERA

Calle de la Luna n.º 2

El domingo día 6 del corriente y á la hora de las 8 y media de su mañana, el profesor de instruccion primaria Sr. Roselló, abrió sus clases á los jóvenes payeses y del pueblo que no pueden asistir diariamente á la escuela. Las clases empiezan á las 8 y media y concluyen á las 11 y media. 2-3

APRENDICES PLATEROS

se necesitan en el taller de Feliciano Gonzalez, calle S. Juan, 39. 2-3

IMPERMEABLES GARANTIZADOS NEPTUNO

Clases y precios sin competencia.

Representante en Menorca:

D. JUAN T. VIDAL

Moreras 10.—MAHON. 3-8

ANTIRREUMÁTICO GRAU



CURACION RADICAL DE LOS DOLORES REUMÁTICOS

Es eficaz medicamento para la curacion radical, de los mismos, sea cual fuere la forma en que se presenten, como articular, inflamatorio, gota, etc., etc.

Precio, Poción Ptas. 5.—Linimento 2.50

Farmacia Especial de YNGLADA GRAU, 4, Asato, 4, BARCELONA. En MAHON principales farmacias